



**Paola Hilerio González**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**“Origen de la antropología médica”**

**Antropología médica II**

**Grado: 1**

**Grupo: A**

# ORIGEN de la Antropología médica

Con los resultados de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina se ve como se ha conceptualizado la enfermedad y los prácticos médicos a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la **construcción de una identidad**, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos identificados con este tipo de experiencia médica denominadas **tradicionales**.

En los últimos años las investigaciones históricas en el área de medicina realizadas en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo conceptual y relacionado con el poder sobrenatural finalizando en prácticas médicas.

Ejemplo:

Síndrome inflamatorio crónico → producido por anti-nocimétos que habitan y se reproducen en suelos húmedos, ricos en materiales orgánicos en descomposición documentado como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco.

En México se descrito hasta 1874 en el estado de Sonora y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento de macrotoma, sobre todo en relación con el tratamiento.

En el mismo campo de trabajo, el Dr. Carlos Viesca Treuñino y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación de figuras prehispánicas de la relación entre la enfermedad del agua, Tlaloc, y la ascitis, manifestaciones clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardia congestiva; La herramienta de la que se valen es el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas.

Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tendos ni evidencia para su estudio, el trabajo del Dr. Viesca Treuñino y colaboradores nos permite una visión de las posibles enfermedades que aflijían a una población.

Los observan y opinan que la representación de enfermos hidropeicos, en la escultura la exemplifican con 6 figuras de diferentes épocas prehispánicas, de preclásica al posclásico resguardadas en el museo Nacional de la Antropología de México.

Sobre sale de manera especial una representación zoomórfica (un conejo) en una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber agua en grandes cantidades por tiempo prolongados, semejantes a la etiología e historia natural hoy reconocida por la cirrosis hepática de origen alcohol-nutricional.

El estudio del empacho en el siglo XIX, de los Dr. Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de una manera minuciosa este entidad nosológica que se encuentra de textos médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboren, la institución a la que pertenezcan o el tipo de práctica, privada o pública conozcan y se han enfrentado al concepto popular del empacho y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar al empacho son inigestión, estertor, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivo en general a la ingestión excesiva de ciertos alimentos o a ingestión. En su investigación histórica.

- Desde el punto de vista del concepto de empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacados los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de la procedencia cultural indígena.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS:

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235. Retrieved from  
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>